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Экологический мониторинг

Всегда в движении

Небесный патруль
Вертолёт МИ-2, маленький, как игрушечный, не только оранжевым цветом, но и все-

ми своими «повадками» напоминает майского жука. Покрутился на крошечном пятач-
ке, пробежал метров десять, будто для разбега, и легко, словно гравитация ему не указ, 
поднялся в воздух. 

И вот мы уже на высоте 100 метров над 
уровнем земли. Нет, это я не на вскидку 
определила. Об этом ещё на земле, отвечая 
на мой вопрос о безопасности полёта, сооб-
щил пилот - командир МИ-2 авиакомпании 
«Конверс-Авиа» Анатолий Зюлев.

- Мое дело - соблюдать безопасную высо-
ту и правила месторасположения вертолёта 
относительно объектов для удобного и вни-
мательного их осмотра, - пояснил он. - Сто 
метров - самая оптимальная высота, так и 
полетим. 

По северным меркам весна в этом году 
пришла в Югру совсем рано. Уже в начале 
мая лиственные деревья надели свои лет-
ние зелёные наряды, а ещё через две неде-
ли зацвела буйным цветом черёмуха. Рас-
таявший снег превратил небольшие речуш-
ки в реки, а карьеры разлились в необъят-
ные глазом озёра. Разгар паводка. Сверху 
всё это выглядит необычайно живописно. Но 
конечно же, полетели мы не для того, чтобы 
полюбоваться красотами края. Интересует, 
не представляет ли опасности половодье не-
фтегазовым объектам. Облетаем мы «владе-
ния» общества «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь».

Истинные масштабы паводка можно 
определить, только глядя в иллюминатор. 
Вода подобралась совсем близко к некото-
рым кустовым площадкам. Благо, они стоят 
на возвышении и обнесены песчаной обва-

ловкой, иначе были бы уже в воде. На подъ-
езде к строящейся кустовой площадке, где 
ведутся буровые работы, новенькую, судя по 
всему, недавно отсыпанную дорогу мощным 
потоком воды размыло в двух местах. Оче-
видно, что образовавшиеся прорехи отреза-
ли буровикам путь к «большой земле». До-
браться сюда можно будет разве что на лод-
ках. 

Впрочем,  к самым крупным нефтяным 
объектам – ДНС, БКНС, товарному парку с 
наливной эстакадой - воде не добраться. Во-
круг на километры всё сухо. 

Наш небольшой вертолёт издаёт столько 
шума, что кричи, не кричи - бесполезно. Ро-
кот двигателя все звуки глушит. Без наушни-
ков никак не обойтись. Между собой обща-
емся жестами. Фотограф знаками показы-
вает пилоту о необходимости сделать ещё 
один круг, чтобы с разных ракурсов запечат-
леть колоритную картинку. Если вы летали 
на вертолёте, то приблизительно представ-
ляете, как он разворачивается: иллюминато-
ры при этом располагаются практически пря-
мо перпендикулярно земле. Ощущение не 
из приятных, и с непривычки такие кульбиты 
немного шокируют. Мы судорожно впиваем-
ся в кресло, а сопровождающие нас нефтя-
ники и глазом не ведут. Дело привычное. 

В паводковый период экологи террито-
риально-производственных предприятий об-

щества «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» регуляр-
но проводят подобные облёты. В этом году по-
добные мониторинги особо актуальны: охране 
водных ресурсов посвящена очередная Меж-
дународная экологическая акция «Спасти и 
сохранить», которая проходит сейчас в Югре 
под девизом «В капле воды – весь мир!». 

Загрязнение водной поверхности неф-
тью, если таковое произойдёт, от глаза эко-
логов точно не ускользнёт: радужная плен-
ка сверху отчётливо видна. Не скрыться и 
несанкционированным свалкам, и разли-
вам нефти. Сверху действительно всё как на 
ладони. Производственников прежде всего 
волнует целостность нефтепровода. Поры-
вы - опасная штука. К сведению: на террито-
рии автономного округа причиной загрязне-
ния окружающей среды нефтепродуктами в 
97% случаев являются аварии на трубопро-
водах. Обойти и осмотреть их - задачка не из 
лёгких, ведь по месторождениям проложены 
сотни километров нефтепроводов. На неко-
торых участках это попросту не представля-
ется возможным. Топи. 

Стоит добавить, что воздушное патру-
лирование ведут практически все крупные 
компании-недропользователи. И алгоритм 
действий одинаковый: если при облёте вы-
является течь, тут же высылается аварий-
ная бригада. Обнаруживается пожар – сроч-
но приступают к локализации очага возгора-
ния, ведь когда он в самом зачатке, потушить 
его куда проще, чем когда уже полыхают гек-
тары тайги. 

Марина РАЙЛЯН.

РОССИЯ. Несмотря на сложную макро-
экономическую ситуацию, санкции и низ-
кие цены на нефть, предприятия топливно-
энергетического комплекса России не пош-
ли по пути сокращения сотрудников. По 
итогам заседания комиссии по мониторингу 
финансово-экономического состояния орга-
низаций ТЭК, по отношению к началу 2015 
года снижение численности персонала со-
ставило менее 0,1%. Ряд предприятий пла-
нирует увеличение численности в рамках 
реализации собственных инвестиционных 
программ. Ситуация в отраслях ТЭК оста-
ётся стабильной, наблюдается положитель-
ная динамика по основным производствен-
ным показателям и выполнение инвестици-
онных программ в соответствии с планом.

 
МОСКВА. «ЛУКОЙЛ» развивает сотруд-

ничество с «Российским автомобильным 
товариществом» (РАТ). В частности, сма-
зочные материалы Компании будут постав-
ляться в партнёрские и собственные пункты 
технического осмотра РАТ, как для реализа-
ции клиентам, так и для сервисного обслужи-
вания. Наряду с этим, масла «ЛУКОЙЛа» бу-
дут рекомендованы автомобилистам к ис-
пользованию специалистами РАТ, а также 
его компаний-партнёров, в том числе «Рос-
госстраха». «Российское автомобильное 
товарищество» - федеральная компания 
по предоставлению услуг автомобилистам, 
лидер в отрасли помощи на дорогах России. 
Она располагает современным диспетчер-
ским центром, профессиональной коман-
дой инженеров-механиков и автомобилями 
техпомощи. 

ЯМАЛ. Начата добыча на Термокар-
стовом газоконденсатном месторождении, 
расположенном на территории Ямало-
Ненецкого автономного округа. Его разра-
ботку ведёт «Тернефтегаз», совместное 
предприятие «НОВАТЭКа» (51%) и Total 
(49%). На месторождении планируется до-
бывать около 2,4 млрд кубометров природ-
ного газа и 0,8 млн тонн деэтанизированно-
го газового конденсата в год. Инфраструк-
тура проекта, приспособленная к услови-
ям Крайнего Севера, включает в себя га-
зосборные сети, установку подготовки газа, 
установку деэтанизации конденсата и тру-
бопроводы внешней транспортировки.

 
АСТРАХАНЬ. «ЛУКОЙЛ» завершил стро-

ительство первой в российской части шель-
фа Каспийского моря двуствольной эксплу-
атационной скважины. Она пробурена с 
морской ледостойкой стационарной плат-
формы месторождения им. Ю.Корчагина, 
расположенного в северной части Каспий-
ского моря. Скважина окончена двумя го-
ризонтальными стволами протяжённостью 
1,85 тыс м и 1,762 тыс м, которые вскрыли 
газоконденсатнонефтяную залежь верхне-
юрских отложений. 

ТЮМЕНЬ. «РН-Уватнефтегаз» (дочер-
нее предприятие «Роснефти») ввело в 
промышленную эксплуатацию Протоза-
новское месторождение на Уватском про-
екте в Тюменской области. Компания пла-
нирует пробурить здесь 38 скважин. На 
пике добычи месторождение будет давать 
около 1 млн тонн нефти в год. Кроме того, 
ввод нового месторождения позволил «РН-
Уватнефтегаз» создать новый центр добы-
чи нефти Уватского проекта, на его базе бу-
дет основан Протозановский хаб с после-
дующим вовлечением в разработку шести 
месторождений.
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Растёт «Галактика»

Импортозамещение: 
программа в действии

Мыслим будущим

За благодеяние!

Импульс акции 
задаёт «ЛУКОЙЛ»

Страницу подготовила Марина РАЙЛЯН.

В последних числах мая Когалым с рабочим ви-
зитом посетил президент «ЛУКОЙЛа» Вагит Алек-
перов. Он  провёл производственное совещание в 
офисе общества «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», а так-
же оценил преобразования, которые стремительно 
происходят в городе. 

Россия не собирается бес-
смысленно и глупо применять 
импортозамещение. Об этом за-
явил Президент РФ Владимир 
Путин во время выступления 
на бизнес-форуме «Движение 
на опережение». Но при этом, по 
словам главы государства, не-
обходимо воспользоваться те-
кущей ситуацией в экономике. 

- Импортозамещение у нас - это 
не панацея, мы не собираемся всё 
импортозамещать бессмысленно и 
глупо. Но там, где у нас совершенно 
точно может быть своя собственная 
компетенция возрождена - там, ко-
нечно, мы должны воспользовать-
ся сегодняшней ситуацией, связан-
ной с курсовой разницей и с огра-
ничениями, которые наши партне-
ры ввели, не думая о последствиях. 
Мы, конечно, должны этим восполь-
зоваться, но не для того, чтобы от-
городиться от мира, а для того, что-
бы дать толчок собственному раз-
витию, - подчеркнул президент РФ.

Тюменские бизнесмены сложив-
шейся ситуацией уже воспользо-
вались, если можно так выразить-
ся. Недавно в столице области про-
шла очередная Биржа контактов 
компании «ЛУКОЙЛ» с предприяти-
ями Тюменской области по вопро-
сам импортозамещения. Во встре-
че участвовали представители ре-
гиональных компаний, которые про-
явили большой интерес к сотрудни-
честву с одним из крупнейших за-
казчиков в нефтегазовой сфере. 

В работе Биржи приняли уча-
стие члены правительства регио-
на, среди которых - заместитель гу-
бернатора, директор департамен-
та инвестиционной политики и госу-
дарственной поддержки предприни-
мательства Тюменской области Ва-
дим Шумков и заместитель дирек-
тора департамента инвестполитики 
Леонид Остроумов. Сторону нефтя-
ной компании представили началь-
ник управления тендерной деятель-

ности «ЛУКОЙЛа» Юрий Шари-
пов, начальник департамента заку-
пок для добычи нефти и газа Ильяс 
Мифтахов и заместитель директо-
ра по недропользованию предста-
вительства «ЛУКОЙЛ-Западной Си-
бири» в Тюмени Александр Осыка. 

Во время открытия мероприятия 
Вадим Шумков напомнил собрав-
шимся о том, что в Тюменской об-
ласти утверждён план содействия 
импортозамещения на территории 
региона до 2020 года. 

- Попадание в план даёт компа-
ниям преференции. А именно: «со-
провождение» со стороны прави-
тельства при взаимодействии с не-
фтяной компанией, предоставле-
ние субсидий и финансирование в 
рамках деятельности федерально-
го фонда развития промышленно-
сти, - сказал Шумков, пояснив, что 
несколько тюменских предприятий 
ежегодно получают эти виды под-
держки. 

- Заказчикам компенсируем пять 
процентов стоимости приобретен-
ного оборудования, а заводам пре-
доставляется финансирование на 
его приобретение, - добавил он. 

В свою очередь Ильяс Мифтахов 
отметил, что «ЛУКОЙЛ» на протяже-
нии нескольких лет тесно сотрудни-

чает с предприятиями Тюменской 
области. 

- Наша работа по поставкам обо-
рудования и деятельность в сфе-
ре нефтесервиса тесно связана 
с местными производителями. В на-
стоящее время Компания разрабо-
тала, внедрила и использует совре-
менные подходы, характерные для 
вертикально-интегрированных ком-
паний в выборе контрагентов. Речь 
идёт о системе электронных торгов-
аукционов, стенографировании тор-
гов и коллегиальном принятии ре-
шения, когда взвешиваются техни-
ческие возможности предприятия, 
прошлый опыт взаимодействия с 
партнёрами и ряд других критери-
ев, - сказал он. 

Продукцию и производство на Бир-
же контактов презентовало 10 тюмен-
ских предприятий. Среди них заводы 
«Сибнефтегазмаш», «Тюмень При-
бор», «Ифис», «Тюменский завод не-
фтепромыслового оборудования», 
«Сибпромкомплект» и ряд других. От-
метим, это не первая биржа контак-
тов «ЛУКОЙЛа» с тюменскими произ-
водителями. На предыдущей встре-
че местные предприятия обменялись 
контактами с обществом «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь» и уже плодотвор-
но сотрудничают. 

Любая компания мирового уровня на долгие годы вперёд формиру-
ет и просчитывает свою работу по направлениям деятельности. Под 
эти планы создаётся необходимый инвестиционный портфель, вер-
стаются бюджеты дочерних обществ и входящих в них предприятий. 

В представительстве общества 
«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» в Тю-
мени недавно проходило совеща-
ние под председательством стар-
шего вице-президента «ЛУКОЙЛа» 
по добыче нефти и газа Азата Шам-
суарова, в ходе которого обсужда-
лась отраслевая программа разви-
тия, рассматривались меры по укре-
плению минерально-сырьевой базы 
по действующим и новым активам 
на перспективу с 2016-го по 2025 год. 

В  «ЛУКОЙЛе» в настоящее вре-
мя уже работают с цифрами и сце-
нарными условиями будущей деся-
тилетки. В Западной Сибири век-
тор развития нацелен не только на 
нефть, но и на добычу природного 
газа и газового конденсата. 

- Год за годом в структуре добычи 
растёт доля наших газовых проек-
тов, - сообщил Александр Голова-
нёв, первый заместитель генераль-
ного директора – главный инженер 
общества «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь». - По природному газу к 2025 
году она достигнет более трети. 

На совещании были детально 
рассмотрены варианты и предло-
жения по оптимизации затрат, целе-

сообразности и эффективности ге-
ологоразведочных работ на имею-
щихся участках. К примеру, «Ланге-
паснефтегазу» были даны рекомен-
дации по работе с новыми площа-
дями на уже имеющихся активах.

При формировании отраслевой 
программы развития до 2026 года 
специалисты Компании опираются 
на положения утвержденной Сове-
том директоров «ЛУКОЙЛа» Про-
граммы стратегического развития 
всей Группы. В частности, документ 
предусматривает  обеспечение ро-
ста добычи углеводородов, полную 
её компенсацию приростом запа-
сов при затратах ниже конкурентно-
го уровня, географическую дивер-
сификацию данных процессов. Все 
эти направления и обсуждались и 
на совещании.

Основными инструментами реа-
лизации поставленных задач долж-
ны стать повышение производитель-
ности труда, рост энергоэффектив-
ности, безусловная дисциплина ка-
питаловложений, раскрытие потен-
циала научно-проектного комплекса 
Компании. Именно на это нацелил 
коллег Азат Шамсуаров.

Президент Российской Федерации Владимир Путин вручил пре-
зиденту некоммерческой организации «Благотворительный фонд 
«ЛУКОЙЛ» Нелли Алекперовой знак отличия «За благодеяние» за 
большой вклад в благотворительную и общественную деятельность. 
Знак учреждён в 2012 году и до настоящего времени вручался 13 раз. 

Благотворительный фонд 
«ЛУКОЙЛ» создан в 1993 году. 
Социально-благотворительные 
проекты Фонда направлены на 
оказание поддержки образова-
тельным, медицинским и религи-
озным учреждениям, музеям, те-
атрам, творческим и спортивным 
коллективам, детским домам и дет-
ским учебным заведениям, ветера-
нам войны и труда в регионах Рос-

сийской Федерации. В частности, в 
течение многих лет Фонд сотрудни-
чает с Большим симфоническим ор-
кестром им. П.И. Чайковского, Госу-
дарственной Третьяковской галере-
ей, музеями Московского Кремля, 
Государственным музеем изобрази-
тельных искусств им. А.С.Пушкина, 
Государственным Русским музеем 
и Государственным историческим 
музеем.

В Югре при содействии «ЛУКОЙЛ-Западной Сибири» проходит 
13-я Международная экологическая акция «Спасти и сохранить». 
Помощь в организации мероприятия оказана в рамках соглашения 
о сотрудничестве между «ЛУКОЙЛом» и правительством Ханты-
Мансийского автономного округа.

Официальный старт акции дан в 
столице Югры. Торжественные це-
ремонии прошли также в каждом му-
ниципальном образовании. Пред-
ставители «ЛУКОЙЛ-Западной Си-

бири участвовали в открытии акции 
в национальном сельском поселении 
Русскинская на территории этниче-
ского лагеря «Кар-Тохи», построенно-
го при поддержке нефтяников. 

Вагит Алекперов посетил строящийся спортивно-
культурный комплекс «Галактика». Масштабный проект 
реализует фонд региональных социальных программ 

«Наше будущее», учредителем которого он является.  
Площадь будущего комплекса - почти 34 тыс квадратных 
метров. Под куполом четырёхэтажного круглого сооруже-
ния разместятся океанариум, скалодром, аквапарк, кры-
тый ледовый каток, боулинг, досугово-развлекательная, 
спортивная и торговая зоны, а также детский игровой 
центр. Общая стоимость объекта - свыше четырёх мил-
лиардов рублей. К  возведению «Галактики» приступили 
в сентябре прошлого года и сейчас на объекте кипит ра-
бота.  Срок сдачи комплекса намечен на конец 2016-го.
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Ханты-Мансийский автономный округ - Югра  Ямало-Ненецкий автономный округ

Анонсы

Югра Ямал

Сургутский район

Тазовский район

Новый Уренгой

Ханты-Мансийский район

Лянтор

Пуровский район

Салехард

Лангепас

1-6 июня. Ханты-Мансийск. 19-й Международный экологический телевизионный фести-
валь «Спасти и сохранить».
До 10 июня. Сургут. Городской конкурс-выставка изделий декоративно-прикладного искус-
ства «Сургутский умелец».
6 июня. Ханты-Мансийск. Фестиваль молодёжных национальных объединений Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры «Через многообразие к единству». 

10 июня. Тюмень. Концерт Алексея Чумакова.
20-25 июня. Тюмень. Президентское кадетское училище. 5-й форум молодёжи Уральско-
го федерального округа «Утро - 2015».
До 28 июня. Ханты-Мансийск. Музей Природы и Человека. Международный выставоч-
ный проект «Капитуляция Германии. Май 1945» из фондов Германо-Российского музея 
Берлин-Карлсхорст (Берлин).

Страницу подготовила Елена АВТОНОМОВА.

15 югорских призывников отправились 
на службу в Президентский полк, большую 
часть составили ребята из Когалыма и Ня-
гани. Нынче строгий отбор прошли жители 
Ханты-Мансийска, Сургута, Когалыма, Ня-
гани, Нефтеюганска, Лангепаса, Радужного, 
Кондинского и Советского районов. Всем но-
вобранцам - от 18 лет до 21 года. Большин-
ство уже имеют специальное образование и 
спортивную подготовку. Чтобы попасть в Кремлёвский полк, необходимо иметь безупречную 
биографию и здоровье, рост не ниже 175 сантиметров и устойчивую психику. 

Цех инкубации открылся на предприятии «Обь-Регион» в посёлке Белый Яр. Этот про-
ект - ещё один шаг в работе по реализации окружного плана импортозамещения в сель-
ском хозяйстве. Первая пробная закладка яйца произведена 21 день назад, сейчас агра-
рии уже принимают порядка 24-25 тысяч птенцов. Для первого цикла и обкатки оборудова-
ния, как говорят сотрудники птицефабрики, это хороший результат. Процент эффективно-
сти выводка составил 85% при 75% прогнозируемых. Сам цех ещё только начинает выхо-
дить на проектные мощности. Сейчас здесь работает половина прединкубационных шка-
фов. В ближайшее время установят ещё одну партию инкубаторов, и мощность производ-
ства цыплят на предприятии увеличится вдвое, составив порядка 50 тысяч птенцов. Отме-

тим, «Обь - Регион» обеспечивает в насто-
ящее время выпуск 19% от окружного объ-
ёма производства яиц. В 2014-м предприя-
тие реализовало более 2 тысяч тонн кури-
ного мяса и более 6,3 млн штук яиц. В этом 
году планируется произвести 10 млн яиц. 
Объёмы производства мяса в дальнейшем 
планируется увеличить за счет модерниза-
ции цехов и укрупнения мощностей. До 2018 
года «Обь-Регион» намерено запустить еще 
4 цеха общей вместимостью до 170 тысяч 
голов. 

Метапредметная олимпиада прошла в 
Лянторе. Её участники должны были одина-
ково хорошо разбираться во всех школьных 
предметах, а ещё обладать нестандартным 
мышлением. За два часа полутора сотням 
ребят со всего Сургутского района предсто-
яло решить пять заданий из основной учеб-
ной программы, а также пройти испытание 
творчеством. Например, написать откровен-
ное признание от имени снега, придумать логотип операционной системы, правильно подо-
брать слова для разговора на скользкую тему. Метаолимпиада проходит в муниципалитете 
уже второй год подряд. Так педагоги выявляют одарённых и неординарно мыслящих учени-
ков. 15 лучших поощрили денежными призами.

Окружной байк-фестиваль «Пробуждение» прошёл 22-24 мая на берегу протоки Бай-
балаковская. В программе мероприятия были авто- и мотопробег, в рамках 13-й между-
народной экологической акции «Спасти и сохранить» - посадка саженцев деревьев, мо-
топробег «Маршрут памяти» в честь 70-летия победы в Великой Отечественной войне. 
В эти же дни прошла акция «Внимание - мотоциклист!». Участники фестиваля жили в 
палаточном лагере на берегу протоки. Для них была организована обширная развлека-
тельная программа, в которой участвовали 12 музыкальных коллективов округа, Тюмен-
ской области и Уральского федерального округа. Лидеры музыкальной программы фести-
валя - Игорь Куприянов (экс-участник группы «Черный кофе») и AS/DS (трибьют-группа 
классиков хард-рока AC/DC).

В этом году ямальским многодетным се-
мьям предоставят 276 земельных участков. 
Самое большое их количество (около ста) 
планируется сформировать в Пуровском рай-
оне - они расположены в городе Тарко-Сале, 
посёлках Уренгой и Пурпе. Приуральский 
район планирует предоставить 49 земельных 
участков в сёлах Аксарка и Белоярск, в по-
сёлках Харп и Горнокнязевск. Окружная сто-
лица намерена обеспечить 28 многодетных семей земельными участками, расположенными в 
восточной части города и микрорайоне Солнечный. В Губкинском в планах выделить 20 участ-
ков - они расположены в микрорайоне №16. А вот в Муравленко подготовили только один, по-
тому что в прошлом году город стал рекордсменом, опередив все муниципалитеты, - выделили 
124 участка из 167-ми в округе. С 2015 по 2017 год на Ямале планируют предоставить много-
детным семьям более 900 земельных участков, обеспечение которых осуществляется за счёт 
средств окружного бюджета.

В посёлке Тазовский в конце третьего квартала этого года планируют сдать Дом сестрин-
ского ухода, который возводится в рамках Соглашения между компанией «ЛУКОЙЛ» и пра-
вительством Ямало-Ненецкого автономного округа. В здание подвели тепло, идут отделоч-
ные работы. Сейчас начался период межсезонья, понтонно-мостовые переправы в районе 
реки Пур сняты. «Весь материал имеется, не завезёнными остались только дверные груп-
пы», - рассказал руководитель строительной организации Андрей Плет. Впереди большой 
объём работы - завершение отделки, установка специализированного и медицинского обору-
дования, благоустройство территории. «Этот объект для муниципалитета важен. Район пла-
тит исправно, нефтяники тоже перечислили необходимые средства для завершения строи-
тельства. Поэтому ваша задача качественно и в срок выполнить взятые на себя обязатель-
ства», - обратился глава Тазовского района Александр Иванов к строителям.

На переправе Салехард - Лабытнанги про-
шёл второй фестиваль «Переправа - первая 
волна». Около двух тысяч жителей окружной 
столицы не испугались холода и ветра и при-
ехали к стеле «Мамонт», чтобы отпраздно-
вать ледоход. Гостей праздника ждала шоу-
программа от творческого объединения «Экс-
перимент», игры, аттракционы и фейерверк. 
Согреться можно было горячим чаем и шаш-
лыком. Главным событием вечера стало сжигание на костре чучела северной ведьмы Парнэ-
ко. По старинному поверью те, кто хотел избавиться от всего плохого, записывали свои жела-
ния на табличках и кидали в костёр. 

Новоуренгойская центральная городская больница получила лицензию на оказание вы-
сокотехнологичной медицинской помощи по травматологии и абдоминальной хирургии. Жи-
тели города теперь смогут получать эти услуги по месту жительства. В частности, по трав-

матологии - это остеосинтез костей верхних 
и нижних конечностей со сложными метал-
лическими конструкциями, оперативное ле-
чение посттравматических дефектов костей 
по методу Илизарова (врач-травматолог 
Игорь Ходунов сделал уже около тридцати 
таких операций). По хирургии - оперативное 
лечение деструктивных воспалительных за-
болеваний печени и поджелудочной железы. 
В перспективе новоуренгойская ЦГБ будет 
оказывать высокотехнологичную медицин-
скую помощь по нейрохирургии и офтальмо-
логии - сейчас идёт работа по оформлению 
таких лицензий.

Пуровчан, вернувшихся с победой с 10-й Международной выставки-ярмарки «Сокровища 
Севера» в составе ямальской делегации, пригласили на форум «Сети Terra Madre коренных 
народов мира», где представят национальные продукты со всего мира. Форум пройдёт в на-
чале ноября на северо-востоке Индии, в городе Мегхалая. Приглашение получено по итогам 
проведённого на выставке первого внутрироссийского этапа отбора продуктов питания ко-
ренных малочисленных народов для отечественного и международного проекта «Ковчег вку-
са». Проект организован для сохранения исчезающих традиционных продуктов. На дегуста-
ции северной кухни лучшим по версии Slow Food - Ковчег - Москва признали блюдо ненцев 
«Кэм нянь» (жаренная кровь домашнего оленя), которое приготовили пуровчане. Свои экспо-
зиции на выставке представили 24 региона, ямальская - в восьмой раз стала победителем. 
В числе главных достижений пуровчан - первые места в конкурсах «Лучшая экспозиция» и 
«Национальная кухня», второе - в номинации «Национальная одежда», третье - в номина-
ции «Женский вокал».

Сквер молодожёнов появится нынешним 
летом в Лангепасе, в районе пятой школы 
и политехнического колледжа. Поддержку в 
реализации архитектурного проекта оказа-
ло общество «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь». 
Скульптура «Жених и невеста» станет цен-
тральным объектом сквера. Но чтобы по-
пасть к беседке, где она расположится, надо 
пройти через Мост влюблённых и Холм ко-
лец. Большая часть конструкций будет изго-
товлена из металла, например, давно полюбившееся всем россиянам дерево для вывеши-
вания замков (этот обряд молодожёны традиционно совершают, чтобы совместная супруже-
ская жизнь была крепкой). Ажурные элементы, оригинальная подсветка сделают Сквер мо-
лодожёнов одним из самых красивых мест в городе. 
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Она пришла 
и заменила труд 
целой бригады!

Добывать 
помогает ЗБС

Расширяя границы 
недропользования

Страницу подготовила Надежда УСтиНова.

На Пуровской группе месторождений, расположенной в Ямало-
Ненецком автономном округе, нефтяники «Когалымнефтегаза» (об-
щество «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь») внедрили новую систему теле-
механики. Благодаря ей все процессы нефтедобычи сегодня  кон-
тролируются в режиме реального времени, включая самые отдалён-
ные кустовые площадки. А это, как ни крути, для ямальских просто-
ров деталь немаловажная. 

«Вообще-то скважина – дама ка-
призная, - говорят нефтяники, - и 
тут главное – вовремя эти её ка-
призы предупредить, чтобы не оби-
делась и не остановилась». Добы-
ча нефти зависит не только от пла-
стов и залежей, но и от оборудова-
ния на скважине. За его состояни-
ем наблюдают операторы по до-
быче. Ещё недавно они регуляр-
но приезжали на кустовые площад-
ки, осматривали запорную армату-
ру, брали пробы, проверяли вен-
тили и прочее «железо»… Слож-
ности происходили при серьёз-
ных отклонениях от работы, тре-
бующих вмешательства специали-
стов. Всё дело в том, что пока ин-
формация с отдалённого объекта 
доходила до диспетчера, фиксиро-
валась им, пока принималось ре-
шение по устранению неисправно-
сти и выезжала бригада ремонтни-
ков, проходили часы, а порой даже 
дни. Не стоит сбрасывать со счетов 
и то, что скважин на промыслах с 
каждым годом становится больше, 
и все требуют к себе внимания, не-
которые - повышенного. 

На помощь пришла телемеха-
ника, тоже, к слову, дама, но раци-
ональная, с аналитическим скла-
дом ума, способная передавать ин-
формацию на любые расстояния и 
без каких-либо искажений. С её по-
явлением «капризы» стали пред-
сказуемые, и что интересно, уве-
домляют скважины о них самосто-
ятельно, послав сигнал на компью-

теры всех заинтересованных в без-
остановочной работе лиц: началь-
нику цеха добычи, его заместите-
лю, технологу, геологу, мастеру и 
диспетчеру пульта управления. О 
том, с чего начинается и как рабо-
тает цепочка оповещения, расска-
зал ведущий специалист отдела 
автоматизации, метрологии и свя-

зи «Когалымнефтегаза» Роман Мо-
лодых:  

- Прежде чем получить результа-
ты от месторождения, необходимо 
спрогнозировать технологический 
процесс, принимая во внимание 
плановые показатели по контроль-
ным параметрам: режимный дебит 

скважин, обороты двигателей глу-
бинного оборудования, параметры 
закачки жидкости в пласт для под-
держания пластового давления и 
т.д. Иными словами нам нужно вы-
держивать в жёстких рамках теку-
щий процесс добычи и постоянно 
контролировать изменения в ра-
боте оборудования. Телемеханиза-
ция играет огромную роль, потому 
что объединяет разобщённые или 
территориально рассредоточен-
ные объекты управления в единый 
производственный комплекс. Рань-
ше для того, чтобы собрать необ-
ходимую информацию по скважи-
нам, оператору нужно было пол-
дня на кустовых площадках про-
вести, чтобы выполнить все необ-
ходимые замеры. Сегодня приме-
нение широкополосной переда-
чи данных позволяет до миниму-
ма сократить время отклика систе-
мы телемеханики. Это своего рода 
набор интеллектуальных датчиков 
и механизмов, которые установле-
ны в местах непосредственного со-
прикосновения с технологическим 
процессом, благодаря чему пере-
дают информацию практически 
мгновенно. Она собирается в ку-
стовых контроллерах, обрабатыва-
ется и передаётся на сервер, кото-
рый в свою очередь аккумулирует 
данные со всех объектов, «раскла-

дывает» по категориям (категори-
рует) и разграничивает информа-
цию по уровням доступа. Для удоб-
ства работы с системой в ней ор-
ганизован Web-интерфейс, таким 
образом пользователь при обра-
щении получает именно ту инфор-
мацию, которая ему на данный мо-
мент необходима. Далее он фор-
мирует контрольные показатели и 
таким образом удалённо управля-
ет процессом. И даже записывать 
нам ничего не нужно: компьютер 
сохраняет информацию, да ещё и 
в сравнительную таблицу всё сво-
дит. Для наглядности. 

А если кто-то чего-то недопо-
нял из слов специалиста, то про-
сто представьте, что  телемеха-
ника - это воплощенный в реаль-
ности анекдот про деревенскую 
жизнь, когда на одном её конце 
кто-то только собирается чихнуть, 
а с другого ему уже «Будь здоров!» 
кричат. С одной лишь разницей: 
Пуровская группа месторождений – 
вовсе не деревня с околицей, а не-
фтепромысел, за которым глаз да 
глаз нужен.

«Варьёганнефть» (дочернее предприятие компании «РуссНефть») 
реализует программу по внедрению технологии зарезки боковых 
стволов на месторождениях Варьёганского нефтяного блока. На 
днях в результате применения этой технологии введена в эксплуа-
тацию скважина №4152, суточный дебит которой составил 65 тонн. 

Программа по внедрению ЗБС 
на месторождениях Варьёганско-
го нефтяного блока реализуется 
с конца прошлого года. Нефтяни-
ки уже реанимировали 6 скважин, 
суммарный суточный дебит кото-
рых составил 296 тонн. Примене-
ние технологии позволяет увели-
чивать добычу нефти на зрелых 
месторождениях и повышать ко-
эффициент извлечения углеводо-

родного сырья из пластов, а так-
же возвращать в эксплуатацию не-
фтяные скважины. В текущем году 
на лицензионных участках «Ва-
рьёганнефти» благодаря данной 
технологии планируется вывести 
из бездействия 30 скважин, что 
позволит предприятию обеспечить 
дополнительную добычу нефти в 
объёме, превышающем 120 тыс. 
тонн. 

«Самотлорнефтегаз» ввёл в эксплуатацию Южно-Мыхпайский 
лицензионный участок. Он находится в Нижневартовском районе 
Югры и граничит с Самотлорским месторождением. На скважине 
№40113Е, недавно запущенной в эксплуатацию, получен дебит в 146 
тонн нефти без обводнённости. 

«Самотлорнефтегаз», являющий-
ся одним из крупнейших добываю-
щих предприятий  «Роснефти», ве-
дёт разработку Самотлорского ме-
сторождения. На сегодняшний день 
здесь работают 8354 добывающих 
и более 3900 нагнетательных сква-
жин. За почти 50 лет эксплуата-
ции накопленная добыча Самотло-
ра превысила 2,7 млрд тонн неф-
ти. Остаточные извлекаемые за-
пасы приближаются к 1 млрд. тонн 
углеводородного сырья, но это уже  
сложноизвлекаемые запасы, до-
быча которых требует современ-
ных технологий. Реализация мас-
штабного инвестиционного проек-
та, предусматривающего в течение 

трёх лет бурение свыше 300 новых 
скважин, направлена на стабилиза-
цию уровня добычи на месторож-
дении и продолжение его эксплуа-
тации в течение длительного вре-
мени. Южно-Мыхпайский лицен-
зионный участок вошёл в состав 
активов «Самотлорнефтегаза» в 
2012 году. Его площадь составляет 
54 кв км, извлекаемые запасы неф-
ти по категории АВС1+С2 - около 
5 млн тонн.  В 2015 году на участ-
ке запланировано бурение 7 сква-
жин с проведением многостадий-
ного (до 10 операций) гидроразры-
ва пласта. Протяжённость горизон-
тальных участков на них составит 
до 700 метров. 
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Тревожный вопрос Из истории

Не болит голова у тех, 
у кого машин нет

Как всё 
начиналось?

Страницу подготовила Надежда УСТИНОВА.

«Это же хищение на самом деле. Это ведёт не просто к пробле-
мам, связанным с тем, что двигатели у автолюбителей летят чаще, 
чем положено, ремонтировать их надо чаще, чем положено, и так да-
лее. Но это же просто обман потребителя на самом деле», - заявил 
глава государства Владимир Путин на совещании с членами Прави-
тельства 29 апреля этого года. Лейтмотивом встречи «в верхах» ста-
ла тема контрафактного топлива в России, а итогом – поручение Ген-
прокуратуре при поддержке других профильных министерств и ве-
домств разобраться с качеством бензина и разработать методы ре-
шения проблемы некачественного автомобильного топлива.

Для представления масштабно-
сти ситуации не лишним будет от-
метить, что (по оценкам специали-
стов) объём нелегального топли-
ва в целом по стране превыша-
ет 10 млн тонн. Что делать с ним, 
его производителями и продавца-
ми, обсудили 25 мая в Москве на 
встрече с ведущими экспертами 
отрасли, депутатами Госдумы РФ, 
представителями ключевых дело-
вых, специализированных СМИ и 
контрольных ведомств. Участника-
ми дискуссии стали председатель 
Комитета Государственной Думы 
РФ по энергетике Павел Заваль-
ный, президент Союза нефтегазо-
промышленников России Генна-
дий Шмаль, руководитель Федера-
ции автовладельцев России Сер-
гей Канаев, президент Российско-
го топливного союза Евгений Ар-
куша, генеральный директор НП 
«Национальная топливная сеть» 
Павел Баженов и другие. Все они 

солидарны с инициативой об уже-
сточении ответственности за реа-
лизацию контрафактного топлива 
и внесении соответствующих изме-
нений в Кодекс административных 
правонарушений (КоАП). 

На встрече были представлены 
промежуточные результаты прове-
рок, в которых принимали участие 
эксперты Росстандарта и Ростех-
надзора. Как отметил заместитель 
председателя Комитета Российско-
го Союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) по энергети-
ческой политике Юрий Станкевич, 
наибольший объём контрафактно-
го топлива зафиксирован в Южном, 
Сибирском и Приволжском феде-
ральных округах. В тройку сомни-
тельных лидеров чудом не попал 
Центральный федеральный округ, 
но радоваться рано: четвёртое ме-
сто может в любой момент превра-
титься в «призовое». 

Не так давно глава Минпром-
торга Денис Мантуров предложил 
штрафовать НПЗ и заправочные 
станции, производящие и продаю-
щие низкокачественное топливо. 

- Вместе с Минэнерго мы разра-
ботали перечень мер, которые в 
том числе касаются внесения из-
менений в Кодекс об администра-

тивных правонарушениях. Будет 
предусмотрено введение оборот-
ного штрафа, кратного выручке 
этого предприятия, вплоть до пре-
кращения его деятельности. Май-
ские проверки показали: меньше 
всего претензий к нефтеперераба-
тывающим заводам. Это результат 
проведённых на НПЗ масштабных 
модернизаций. 

Интересную статистику привёл 
президент Российского топливно-
го союза (РТС) Евгений Аркуша, ко-
торый отметил, что проблемы с не-
качественным дизельным топли-
вом связаны, в частности, с прода-
жей судового маловязкого топли-
ва (СМТ). Оказывается, объёмы 
его производства за 4 года увели-
чились почти в 3,5 раза! Так что же 
так настораживает главу РТС?  

- Производство СМТ в 2011 году 
составляло 3,5 млн тонн, в 2012-м - 
5 млн тонн, в 2013-м - 7,8 млн тонн, 
а в 2014-м после введения акциза 

на речное топливо эта цифра пре-
высила 12 млн тонн. Вряд ли по-
требности судовладельцев вырос-
ли настолько. Скорее всего, оно 
идёт в оборот под видом дизель-
ного. Это не только влечёт потери 
для бюджетов всех уровней и де-
мотивирует добросовестных участ-
ников рынка, но приводит к росту 
коррупции, ухудшает экологию и 
несёт прямую угрозу транспортной 
безопасности. Считаю, что в пер-
вую очередь необходимо устра-
нить экономическую заинтересо-
ванность, а для этого ввести акциз 
на СМТ, как и на прямогонный бен-
зин, предусмотрев механизм ком-
пенсации затрат конечному про-
фильному потребителю путем пре-
доставления налоговых вычетов. 

А вот исполнительный директор 
Российского топливного союза Гри-
горий Сергиенко к перспективам 
проверок, организованных Генпро-
куратурой, относится скептически. 
Почему? 

- Они, конечно, могут выявить 
нарушения, всех оштрафовать, но 
глобально никакой проблемы та-
кой подход не решит. Дело в том, 
что подобные нарушения харак-
терны для мелких производите-
лей, которых уже пытались выда-

вить с рынка сначала силовыми 
методами, потом за счет налогово-
го маневра… В обоих случаях до-
биться этого не удалось. Как толь-
ко останавливается одно из круп-
ных предприятий, на рынке момен-
тально образуется дефицит, и тог-
да эту нишу сразу заполняет про-
дукция небольших игроков, кото-
рая не соответствует требуемому 
уровню качества.

Тему эффективности проверок 
продолжил глава РТС, который 
подчеркнул, что сделать их дей-
ствительно эффективными не по-
зволяет существующее законода-
тельство: 

- По закону проверять произво-
дителей можно один раз в три года 
и с обязательным уведомлени-
ем. От таких проверок толку мало. 
Нужно менять законодательство 
таким образом, чтобы надзорные 
ведомства могли при необходимо-
сти проверить качество продукции 
НПЗ в любое время и без преду-
преждения. А проверять заправки 
нет смысла: владелец АЗС может 
и не знать, что купил контрафакт-
ное топливо.

Здесь нельзя не вспомнить об 
инициативе зампредседателя ко-
митета Госдумы по природным ре-
сурсам Максима Шингаркина, кото-
рый не так давно предложил  пре-
доставить жителям Москвы воз-
можность создавать исследова-
тельские группы по выявлению на 
автозаправках некачественного то-
плива. Предложение заключается 
в том, что общественники (на свои 
деньги) приобретают на АЗС бен-
зин и отдают его в лабораторию 
при департаменте. Если топливо 
оказывается некачественным, вла-
сти приезжают с проверкой и нака-
зывают недобросовестных продав-
цов. Как считает Максим Шингар-

кин, таким «партизанским» мето-
дом можно, по крайней мере, вы-
явить нарушения, а потом – дей-
ствовать по обстоятельствам. 

Участники дискуссии сошлись 
во мнении, что причины суще-
ственной доли контрафакта на 
рынке моторного топлива много-
аспектны. Необходимо не только 
ужесточить ответственность, но и 
обеспечить баланс спроса и пред-
ложения, имея в виду, что объек-
тивных причин к возникновению 
дефицита нет. Наоборот, объём 
производства того же дизельного 
топлива в России почти в два раза 
превосходит предложение. Сегод-
ня на отечественном рынке работа-
ют 27 крупных производителей, ко-
торые в общей сложности выраба-
тывают около 250 млн тонн топли-
ва в год. Что касается мелких пред-
приятий, то их количество почти 
в десять раз больше (250-280), а   
суммарная производительность – в 
25 раз меньше (около 10 млн тонн), 
но сколько она приносит «головной 
боли»!

Итогом встречи стало решение 
Минпромторга и Минэнерго о со-
вместной работе по подготовке пе-
речня мер в борьбе с контрафакт-
ном топливом. Председатель ко-
митета по энергетике Государ-
ственной Думы РФ Павел Заваль-
ный подчеркнул, что комитет возь-
мёт данный вопрос под особый 
контроль. Для мониторинга ситу-
ации участники встречи договори-
лись делегировать специалистов 
в совместную рабочую группу. Де-
ятельность по проверке и мони-
торингу продолжится. Финальные 
результаты обещают представить 
президенту РФ в июне этого года. 
Далее – по цепочке: в Генеральную 
прокуратуру и в профильные мини-
стерства и ведомства.

Перегонка нефти была извест-
на ещё в начале нашей эры. Этот 
способ применяли для уменьшения 
неприятного запаха при её исполь-
зовании в лечебных целях. В не-
большом количестве нефть перего-
няли в колбах, а в большем - в кубах.

***
Начало истории нефтеперера-

батывающих заводов России по-
ложили братья Чумеловы в 1745 году, 
когда поставили на реке Ухта первый 
НПЗ. Основным видом продукции 
был керосин. Кроме того, производи-
лись различные виды смазочных ма-
сел. На заводе использовалась кубо-
вая установка, которую ранее приме-
няли для получения дегтя, скипида-
ра и канифоли из древесной смолы. 
Владельцем завода был архангель-
ский купец Федор Прядунов.

***
В 1823 г. мастера смолокуре-

ния братья Дубинины соорудили 
вблизи Моздока завод по перегон-
ке нефти. Нефтеперегонная уста-
новка представляла собой желез-
ный куб с медной крышкой, вмазан-
ный в печь. Из крышки куба выходи-
ла трубка, проходящая через бочку с 
водой. Пары нефти, выделяющиеся 
при её нагреве, охлаждались водой 
и конденсировались. Как только эта 
жидкость начинала темнеть, топку 
тушили, а густой остаток (мазут) вы-
брасывали. Из 40 вёдер нефти полу-
чали 16 вёдер фотогена (аналога ке-
росина). Двадцать вёдер оставалось 
в кубе в виде мазута, а 4 «угорали» 

- терялись в процессе перегонки.
***

В 40-х годах 19 века нефтепере-
гонные заводы появляются в дру-
гих странах. В 1848-м Дж.Юнг нала-
дил производство в Великобритании, 
в 1849-м - С.Кир построил завод в 
Пенсильвании (США). Во Франции 
первый нефтеперегонный завод 
был построен А.Гирном в Эльзасе в 
1854 году. В это время зарождается 
промышленная переработка нефти 
в Германии, Польше и Румынии.

***
Крупные нефтеперегонные за-

воды в России появились в рай-
оне Баку, их владельцами были 
В.Кокорев и П. Губонин (1860 г.), 
Д.Меликов (1863 г.). Множились и 
мелкие заводики: в 60-е годы в Баку 
их было около 30, а в 70-е - более 70. 
Развивалась нефтепереработка и в 
других районах. В 1865-м в Грозном 
был построен завод И.Мирзоева, в 
1868-м на Таманском полуострове 
начал действовать крупный нефте-
перегонный завод А.Новосильцева.

***
Наряду с перегонкой, развива-

лись и другие способы нефтепере-
работки. В 1879 году после консуль-
тации с Д.Менделеевым недалеко от 
Ярославля построен первый в мире 
завод для производства смазочных 
масел из мазута, в 1891-м В. Шухов 
и С. Гаврилов изобрели способ по-
лучения легких углеводородов рас-
щеплением тяжёлых углеводородов 
при высоких температуре и давле-
нии. Данный процесс получил назва-
ние крекинга. Авторство этого изо-
бретения пытался присвоить себе 
американский химик Ум.Бартон. Су-
дебное дело по крекинг-процессу 
возникло в результате скандала 
двух американских фирм, затеяв-
ших между собой патентную тяжбу. 
Однако международный суд устано-
вил, что изобретателями являются 
российские учёные, а всё изобретен-
ное впоследствии - это усовершен-
ствование. В 1926 году В.Шуховым 
и инженером М.Капелюшниковым 
(изобретатель турбобура) была соз-
дана крекинговая установка.
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В ЯНАО

Знай наших!

Калининград. Возле музея Канта

Они знают 
всё о недрах

Практику можно 
пройти дома

В жизни должен быть 
баланс всему...

15-я юбилейная конференция молодых специалистов, работаю-
щих в организациях, осуществляющих деятельность, связанную с 
использованием участков недр на территории Ханты-Мансийского 
автономного округа, прошла в Ханты-Мансийске с 19 по 22 мая. Она 
собрала рекордное количество участников. 

Более 350 человек - членов 
жюри, приглашенных гостей, экс-
пертов и молодых специалистов из 
46 нефтегазодобывающих и сер-
висных предприятий и организаций 
округа встретились в эти дни в сто-
лице Югры. Одни, чтобы предста-
вить на суд компетентного жюри 
свои проекты, другие, чтобы бес-
пристрастно и профессионально 
оценить уровень работ участников 
и определить победителей.

Форум проходил на нескольких 
площадках - в здании СУР, ЮГУ, Тех-
нопарке, Югра-Экспо и Югорском 
научно-исследовательском институ-
те информационных технологий.

В составе жюри второй год под-
ряд участвовал руководитель регио-
нального Центра космических услуг 
Югорского НИИ информационных 
технологий Владимир Хамедов. Он 
отметил рост качества работ участ-
ников: «Традиционно секция «Ин-
формационные технологии, автома-
тизация, метрология и связь» была 
одной из самых многочисленных. А 
это в очередной раз подтвержда-
ет востребованность IT-технологий 
в нефтегазодобывающей отрасли. 
Молодые специалисты охватили в 
своих докладах широкий спектр  те-
матик - от рацпредложений, направ-
ленных на повышение эффективно-
сти работы предприятий нефтега-
зодобывающего комплекса, до про-
граммирования нейронных сетей. 
Вообще молодёжь очень интерес-
ная, инициативная, в докладах озву-
чено много личных программных 
разработок наукоёмких работ».

Стоит отметить, что тематика до-
кладов в этом году в связи с поли-
тической и экономической ситуаци-
ей в России несколько изменилась. 
На фоне международных санкций 
в работах участников форума поя-
вилось такое направление, как им-
портозамещение. Многие проекты 
были направлены на замену буро-
вого и нефтепромыслового обору-
дования на отечественные анало-
ги. Кроме того, активнее стала раз-
рабатываться тема добычи трудно-
извлекаемых запасов нефти Баже-
новской и Абалакской свит.

В общей сложности было заслу-
шано 257 докладов. В итоге жюри 
определило 60 победителей и при-
зёров (по три в каждой из пятнад-
цати секций). Церемония награж-
дения проходила в КТЦ «Югра-
Классик». Среди тех, кто в этот день 
поднялся на сцену за вручением на-
грады, были два молодых сотруд-
ника общества «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь». В секции «Разработка ме-
сторождений углеводородного сы-
рья» диплом второй степени полу-
чил Сергей Свечников из «Урай-
нефтегаза» за проект «Перспекти-
вы разработки продуктивных отло-
жений коры выветривания Дани-
ловского месторождения». В сек-
ции «Подготовка и транспортиров-
ка нефти и газа» третье место заво-
евал Раиль Хаттапов из «Лангепас-
нефтегаза» (на фото) с проектом 
«Повышение эффективности систе-
мы поддержания пластового давле-
ния (ППД) для низкопроницаемых 
коллекторов».

Власти Ямальского района решили, что студенты, которые учатся в 
различных городах России, во время каникул смогут пройти практику 
по профильному образованию на территории своего региона.

Такая занятость студентов ле-
том в районе практикуется второй 
год. На прошлых каникулах по 30-40 
тысяч рублей смогли заработать 47 
человек. Этим летом в Ямальском 
районе решили предоставить такую 
возможность не только местным сту-
дентам, но и молодёжи из Тазовско-
го, Приуральского и Шурышкарско-
го районов. Из 73 кандидатов таких 
оказалось 20. Часть из них (по сроч-
ным договорам с предприятиями) 
задействуют на стройках. Ведь мно-
гие ребята получают среднее специ-

альное образование и овладевают 
профессиями каменщиков, штука-
туров, маляров. Будущие педагоги, 
в том числе физкультурники, очень 
пригодятся на детских пришкольных 
оздоровительных площадках, в дет-
ских садах на время отпусков воспи-
тателей. Студенты медицинских ву-
зов и колледжей будут работать в 
больнице, поликлинике, лаборато-
рии. Тем, кто нуждается в жилье, его 
предоставят, как и спецодежду. Так-
же для ребят в обязательном поряд-
ке составят культурную программу.

Если ты имеешь фамилию 
Ягудин, то по жизни обречён 
слушать шуточки типа: «На-
верное, на коньках классно ка-
таешься?!» И то, что однофа-
мильцам олимпийского чемпи-
она по фигурному катанию во-
все не обязательно уметь де-
лать «тулупы» и «аксели», мало 
кого волнует. Когалымчанка Ре-
гина Ягудина к каламбурам по 
поводу своей известной фами-
лии давно привыкла. Несмотря 
на молодость, человек она се-
рьёзный и, можно сказать, фи-
лософски мыслящий. 

Трудовой стаж девушки неве-
лик - в июле будет два года, как 
пришла работать в предприятие 
«Когалымнефтегаз» после оконча-
ния Уфимского государственного 
нефтяного технического универси-
тета. Сейчас она инженер второй 
категории группы охраны труда. 
Почему выбрала, прямо скажем, 
не женскую профессию? С такой 
яркой внешностью могла бы стать 
супермоделью или даже актрисой, 
а она пошла в нефтяной вуз, да 
ещё на одну из самых мудрёных 
специальностей - «Безопасность 
технологических процессов и про-
изводства». 

- Вообще-то в одиннадцатом 
классе выбор стоял между меди-
циной и «нефтянкой», - вспомина-
ет Регина. - Училась я в химико-
биологическом классе школы №6 
Когалыма, и понятно, что любимы-
ми предметами были химия, мате-
матика, биология. С детства хоте-
ла стать врачом, но всё же по сове-
ту родителей (они у меня много лет 
работают на Ватьёганском место-
рождении) пошла учиться в нефтя-
ной вуз. Рада, что этот шаг оказал-
ся верным, работать мне действи-
тельно интересно.

Как и все молодые специалисты 
предприятий общества «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь», Регина начи-
нала свой трудовой путь операто-
ром добычи нефти, и за неболь-
шой промежуток времени  «дорос-
ла» до должности инженера в ве-
дущем отделе крупного нефтегазо-
добывающего предприятия. Не за 
красивые глаза, конечно. А потому 
что обладает отличными знаниями 
и ответственно относится к работе. 
В прошлом году серьёзно потруди-
лась над своим проектом «Опти-
мизация подготовки скважинной 
продукции на Икилорской площа-
ди Тевлинско-Русскинского место-
рождения», успешно выступила на 

конференции среди молодых спе-
циалистов «Когалымнефтегаза» на 
лучшую научно-техническую раз-
работку и завоевала поощритель-
ный приз. 

Но при всём её интересе к про-
фессии, трудоголиком эту жизне-
радостную, полную оптимизма де-
вушку назвать трудно. Она нахо-
дит время, чтобы не только пло-
дотворно поработать, но и с поль-
зой провести досуг, да ещё и дру-
гих увлечь своими идеями. В по-
служном списке Регины есть бла-
годарственное письмо профкома 
«Когалымнефтегаза» с формули-
ровкой: «За активное участие в 
жизни предприятия, за помощь и 
инициативу в работе с молодыми 
специалистами». И, судя по все-
му, благодарность ей вынесли не 
напрасно - по итогам прошлого 
года Совет молодых специалистов 
этого ТПП признан лучшим среди 
других своих «коллег» общества 
«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь». До 
недавнего времени Ягудина была 
заместителем председателя, а в 
конце апреля этого года возглави-
ла Совет. Времени на хлопотную 
общественную работу уходит не-
мало, но, как говорит Регина, это 
приятные хлопоты: 

- Только когда мы собираемся 
все вместе, понимаем, что мы - ко-
манда, что мы - сила. В молодых 
специалистах ещё не выветрил-
ся дух коллективизма, творчества, 
приобретённый в стенах школы, 
вуза. И так хочется, чтобы этот по-
зитивный настрой оставался в каж-
дом из нас ещё долго-долго! 

Прошлый год для молодых не-
фтяников «Когалымнефтегаза» был 
очень насыщенным - участвова-
ли в конкурсах, фестивалях, спор-
тивных соревнованиях. И 2015-й 

стал его достойным продолжени-
ем. В апреле пятеро самых актив-
ных побывали в Калининграде, где 
обменялись опытом работы с мо-
лодёжью на базе «ЛУКОЙЛ-Ка-
лининградморнефть».

- Такая классная получилась по-
ездка! Это было за месяц до 70-ле-
тия Великой Победы. Бывший Кё-
нигсберг, как назывался город до 
1946 года, готовился к юбилейной 
дате. Мы возложили цветы в мемо-
риале воинам, погибшим при штур-
ме Кёнигсберга. Побывали в музее 
янтаря и узнали, что на террито-
рии Калининградского полуостро-
ва находится крупнейшее в мире 
месторождение солнечного кам-
ня, а также единственное предпри-
ятие, где его добыча и переработ-
ка ведётся в промышленных объё-
мах. А ещё близ Калининграда до-
бывают нефть. Не в таких, конеч-
но, колоссальных масштабах, как 
у нас, в Западной Сибири - около 
миллиона тонн в год. Там полови-
на скважин на суше, половина - на 
шельфе Балтики. На одну из мор-
ских нефтяных платформ нас сво-
зили на вертолёте...

Приехали домой, в Когалым, а 
тут и 9 мая. В честь 70-летия Побе-
ды молодые лукойловцы устроили 
флешмоб и, конечно, участвовали 
в городских мероприятиях. В конце 
мая побывали на базе «Рыболов-
профи» в Сургутском районе, где 
можно не только половить рыбку, 
но и посетить самый настоящий зо-
опарк с экзотическими животными - 
тиграми, львами, леопардами, кен-
гуру, гуанако. Опять незабываемые 
впечатления!

И так почти каждый месяц. 
На 11 июня намечается посвя-
щение молодых специалистов 
«ЛУКОЙЛ-Западной Сибири» в 
профессионалы - соберутся ребя-
та из всех шести территориально-
производственных предприятий 
холдинга. В августе когалымчане 
планируют принять участие в муль-
тиспортивной гонке в Нефтеюган-
ске, где можно испытать себя в гон-
ках на велосипеде, пейнтболе, кар-
тинге и весёлой игре «сумобол». 
Ну и так далее. 

- Регина, а что у тебя в даль-
нейших личных планах?

- Принимать активное участие в 
жизни молодёжи «ЛУКОЙЛа». Ну 
и ещё, конечно, встречи с друзья-
ми, посещение тренажёрного зала 
и бассейна. Надеюсь, хватит вре-
мени и на одно из любимых увле-
чений фотографией - это во мне от 
папы, он 17 лет проработал про-
фессиональным фотографом. В 
жизни ведь должен быть баланс 
всему!..

Елена АВТОНОМОВА.



190 лет 
10 июня 1825 г. вышел в свет 

первый номер «Горного журнала» - 
первого российского периодического 
издания по горному делу, имено-
вавшегося изначально «Горный 
журнал или собрание сведений о 
горном и соляном деле, с присово-
куплением новых открытий по на-
укам, к сему предмету относящим-
ся». Этот старейший технический 
журнал сыграл выдающуюся роль в 
развитии горного и горнозаводского 
дела в нашей стране. 

17 июня 1825 г. родился Пётр 
Аркадьевич Кочубей. Он окончил в 
1845 г. Михайловское артиллерий-
ское училище в Петербурге. Выйдя 
в отставку, занялся активной обще-
ственной деятельностью. Был од-
ним из организаторов Императорс-
кого русского технического общества 
и возглавлял его с 1870 по 1892 гг. 
Участвовал в работе специальной 
комиссии ИРТО по вопросу «Об ус-
транении препятствий к развитию 
нефтяного промысла в России», 
результатом которой стала отмена 
акциза на нефть и нефтепродукты 
в 1877 г. Был председателем орга-
низационного комитета первой Все-
российской выставки предметов ос-
вещения и нефтяного производства 
(20 декабря 1887 г. - 1 апреля 1888 г.). 

175 лет 
20 июня 1840 г. родился Павел 

Дмитриевич Кузьминский (1840-
1900), инженер, изобретатель га-
зовой турбины. В 1864-м окончил 
Морской корпус в Петербурге. После 
выхода в отставку работал на Бал-
тийском судостроительном заводе. 
Занимался вопросами механики ко-
рабля, теплотехники, гидромеханики. 
Среди многих его изобретений и но-
ваторских предложений главенствует 
сконструированная и построенная им 
первая в мире газовая реверсивная 
турбина радиального типа, работав-
шая на парогазовой смеси, которая 
получалась в созданной им камере 
сгорания - «газопаророде». 

155 лет 
30 июня 1860 г. родился Влади-

мир Александрович Михельсон - фи-
зик, профессор. Он окончил в 1883 г. 
Московский университет и был ос-
тавлен для подготовки к профессор-
скому званию. С 1894-го работал в 
Московском сельскохозяйственном 
институте. Главное направление его 
научной деятельности - теория рас-
пространения пламени. В доктор-
ской диссертации «О нормальной 
скорости воспламенения гремучих 
газовых смесей» В.А.Михельсон ус-
тановил  фундаментальный закон, 
касающийся зависимости движения 
фронта воспламенения от состава 
горючей газовой смеси. В этой же 
работе им заложена основа теории 
взрывного горения. 

150 лет 
23 июня 1865 г. родился Сергей 

Алексеевич Фокин (1865-1917) - хи-
мик-органик и технолог, профессор 
Донского и Киевского политехни-
ческих институтов. Он окончил в 
1898 г. Харьковский технологичес-
кий институт. Основное направле-
ние его исследований - каталити-
ческое гидрирование непредель-
ных органических соединений, осо-
бенно жиров. В 1909-м в Казани по 
его проекту была построена первая 
в России промышленная установка 
для гидрогенизации масел.

НЕФТЯНИК
З А П А Д Н О Й  С И Б И Р И

СОХРАНИМ ИСТОРИЮ7
К 50-летию города Урая

Продолжение в №22

Нефтяной край открыл Урай
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Календарь

Люди и 
события 
нефтяного 
дела

25 июня исполнится 50 лет со дня присвоения Ураю статуса го-
рода. Это один из самых зрелых среди целого созвездия нефтяных 
городов Югры. Жители Когалыма, Лангепаса, Радужного, Нягани в 
этом году отметят 30-летие своих муниципалитетов. Есть города и 
помоложе, например Советский, которому нынче будет 19 лет, или 
Лянтор, Югорск, Покачи (им стукнет 23 года). Но именно с Урая на-
чался отсчёт новой эре огромной территории под названием Запад-
ная Сибирь - неподалёку от сегодняшнего красивого, благоустроен-
ного города нашли первую промышленную нефть. И это дало старт 
к освоению края, который в древности назывался Югория. На про-
тяжение всего этого года мы будем рассказывать об истории наших 
городов. А начнём, конечно, с Урая, который сегодня называют горо-
дом-первооткрывателем западносибирской нефти. 

В 1922 году в устье впадения 
небольшой речки Колосья в реку 
Конду несколько семей переселен-
цев из Центральной России, бе-
жавших от тифа, голода, разрухи, 
ставших следствием двух револю-
ций и гражданской войны, основа-
ли посёлок Урай, что в переводе 
с мансийского языка значит озеро 
(старица), залив, образованный 
рекой (топкое место).

В 1930 году урайцы организо-
вали рыболовецкую артель имени 
Декабристов. В неё вошли 18 хо-
зяйств, в том числе и два туземных. 
В 1946 году, когда началось после-
военное восстановление страны, в 
посёлке был создан лесопромыш-
ленный пункт для заготовки леса и 
сплава его по реке Конде.

В 1947-м в Кондинском районе 
геологи, геофизики приступили к 
поискам нефти. Они шли вслед за 
лесорубами. Но до начала 1950-х 

годов все проводимые работы но-
сили маршрутный, рекогносциро-
вочный характер. Только в 1953 
году, после открытия Берёзовско-
го газового месторождения, стали 
уделять пристальное внимание 
изучению геологического строения 
Шаимского района. К концу зимнего 
сезона 1958-1959 годов была очер-
чена большая структура - подзем-
ный холм, в котором может сосре-
доточиться нефть. В процессе сей-
смической съёмки в центральной 
части Шаимского вала у подземного 
холма было выявлено две верши-
ны - два локальных поднятия: Трё-
хозёрное (в районе трёх Ошкиных 
озёр, расположенных к югу от Сухо-
го Бора) и Мулымьинское, а к вес-
не была выявлена и южная часть 
Тетеревской структуры (будущего 
Мортымьинско-Тетеревского место-
рождения).

Летом 1959-го из города Тавда 
Свердловской области, где бази-
ровалась Приуральская комплек-
сная геологоразведочная экспеди-
ция, на Шаимскую землю прибыла 
бригада бурового мастера Семёна 
Урусова. К весне 1960-го Шаимс-
кая экспедиция начала обустраи-
вать свою базу в посёлке Урай. 13 
июня того же года была пробурена 

знаменитая скважина Р-6, 18 июня 
она зафонтанировала, дала пер-
вую промышленную нефть Запад-
ной Сибири.

19 марта 1964-го был создан 
первый в Сибири Шаимский ук-
рупнённый нефтепромысел, на-
чальником которого стал Эдуард 
Журавлёв. 6 апреля того же года 
для планомерной промышленной 
разработки месторождений была 
образована Шаимская контора бу-
рения №3 треста «Тюменьгазраз-
ведка». Возглавил её Авзалитдин 
Исянгулов. Вслед за Исянгуловым 
в Шаим из Башкирии прибыли в 
полном составе и три молодёжные 
бригады прославленных буровых 
мастеров Анатолия Шакшина, Гри-
гория Петрова и Сабита Ягафаро-
ва. Строительное управление №12 
в феврале 1966 года было преоб-
разовано в трест «Шаимгазстрой», 
возглавил его Василий Чернышов.

23 мая 1964 года от причала 
Сухоборского товарного парка в 
город Омск на нефтеперераба-
тывающий завод отошёл первый 
танкер с шаимской нефтью. На его 
борту находилось 593 тонны. Пер-
вая промышленная нефть была 
доставлена на Омский перераба-
тывающий завод. Той же весной 
из Тюмени пришли два старень-

ких, доживающих свой век парохо-
да - «Жан Жорес» и «Комсомолец 
Алтая». Именно их каюты служили 
общежитием, конторой строитель-
ного управления, клубом.

3 ноября 1965 года закончи-
лось строительство первого в Тю-
менской области магистрального 
нефтепровода Шаим-Тюмень. 21 
декабря нефть по стальной магис-
трали была подана в город Тюмень.

Первопроходцы осваивали не 
только недра, но и территорию. 

Буровики, нефтедобытчики сами 
создавали условия для жизни, ор-
ганизовывали быт. Строились ме-
ханические мастерские, котельная, 
дизельная электростанция, дет-
ский сад, общежития, клуб, жилые 
дома. В 1965-м, когда Ураю был 
присвоен статус города, его насе-
ление составляло около десяти 
тысяч человек. 

Мы часто рассказывали на стра-
ницах «НЗС» о легендарном Семё-
не Урусове, бригадире буровой бри-
гады, добывшей первую «большую» 
нефть Западной Сибири. А недавно 
попалась на глаза тоненькая книжи-
ца на сто страниц под авторством 
Анатолия Шакшина. Понятно, что 
буровой мастер не сам писал, ли-
тературные редакторы занимались 
обработкой его воспоминаний. На-
зывается она «Будущее вырастает 
здесь», выпущена в Свердловске в 
1981 году и посвящена, как там на-
писано, «Комсомолии двадцатого 
века». Забавно сегодня читать «ура-
патриотические» тексты тех времён, 
но это история нашего края, нашей 
страны. О самом авторе в предис-
ловии говорится так: «Родина вы-
соко оценила заслуги А.Д.Шакшина. 
Он удостоен звания Героя Социа-
листического Труда, стал лауреа-
том Государственной премии СССР. 
В своей книге А.Д.Шакшин размыш-
ляет о роли трудового коллектива в 
воспитании человека-творца, о том, 
как повысить действенность соци-
алистического соревнования, как 
распространять передовой опыт бу-
ровых бригад. Автор рассказывает 
о товарищах по труду - подлинных 
мастерах своего дела, бережливых 
хозяевах народного добра, смелых 
людях». 

Шакшин был для поколения поко-
рителей Западной Сибири не просто 
буровым мастером, а выдающейся 
личностью, на базе его буровой бри-
гады с 1973 года действовала школа 
передового опыта. Именно бригада 
Шакшина пробурила в 1965 году 
первую в Западной Сибири наклон-
но-направленную скважину  - этот 
метод получил впоследствии ши-
рокое распространение. А в 1970-м 
шакшинцы поставили всесоюзный 
рекорд, пробурив вертикальную 
скважину глубиной 1700 метров с 
коммерческой скоростью 16765 мет-
ров на станок в месяц. 

Так что в этом году вместе с 
50-летием города Урая мы бу-
дем отмечать и 50-летний произ-
водственный юбилей - бурение 
первой наклонной скважины. Се-
годня данной технологией никого 
не удивишь, а в 1965-м это был 
настоящий прорыв. Именно тогда 
Анатолия Дмитриевича Шакшина 
и удостоили звания Герой Социа-
листического труда. Методика на-
клонно-направленного бурения из-
бавила от необходимости строить 
кустовые площадки под каждую 
скважину, что вело к существенной 
экономии средств. 

Елена АВТОНОМОВА.



Моржи покорили 
Чёрное море

В жизни всегда есть место поступку… 
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УЧРЕДИТЕЛЬ:
ТПО ООО «ЛУКОЙЛ-ЗАПАДНАЯ СИБИРЬ»

ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «МЕДИА-ХОЛДИНГ «ЗАПАДНАЯ СИБИРЬ»

Зимой мы часто мечтаем о лете. Когда же до него остается несколько 
дней, многим почему-то хочется вернуть снежное время года. Вот и сегод-
ня мы предлагаем вам беседу с представителями зимнего вида спорта.

С дельфинами и медузами
Тюменские пловцы Нияз Ба-

широв и Елена Петухова (специа-
лист представительства общества 
«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» в Тю-
мени) на двоих завоевали множе-
ство наград в зимнем плавании. 
Нияз – бронзовый призёр чемпио-
ната мира, обладатель двух сере-
бряных и одной бронзовой наград 
чемпионата Европы и 11-кратный 
чемпион страны. У Елены - три зо-
лота российского чемпионата. По-
следние годы День Победы они 
обязательно проводят в воде. Но 
если раньше «бороздили» Туру, то 
на этот раз покорили Чёрное море. 
Сибиряки приняли участие в 70-ки-
лометровой эстафете от Лазарев-
ского до Адлера. Инициатором это-
го мероприятия стал тюменец Аль-
берт Сабиров, год назад переехав-
ший в Сочи.

- В чём заключалась главная 
идея данного заплыва?

Нияз Баширов: - Мы поехали 

испытать себя. Такого марафона 
никогда не преодолевали. В честь 
знаменательного праздника реши-
ли, что не только деды способны 
на подвиг. 70 км мы должны были 
преодолеть за сутки. Конечно, не 
каждый, а группа из шести человек. 
Изначально вообще планировали 
задействовать четырёх пловцов, 
но узнав про плохую погоду, поня-
ли, что этим числом не обойтись…

- Плохая - это какая?
Нияз Баширов: - В марте орга-

низаторы предполагали, что море 
прогреется до 18 градусов. Кода 
мы приехали в Сочи, было около 
12-13 градусов тепла. Температу-
ра воды примерно такая же. Сами 
провели между собой жеребьёвку 
этапов и поплыли.

- И сколько каждый из вас пре-
одолел?

Нияз Баширов: - В итоге наша 
команда покорила путь за 19 часов. 
В первый день я был участником 
пяти этапов. В сумме проплыл око-

ло восьми километров за 1 час 40 
минут. А во второй был в воде око-
ло двух с половиной часов.

Елена Петухова: - Я в первый 
день проплыла примерно шесть 
километров, помогало попутное те-
чение. Поэтому не пришлось силь-
но напрягаться. Хотя, конечно же, 
устали.

Нияз Баширов: - Море особо 
не волновалось… Зато на следу-
ющий день с самого утра начал-
ся дождь. Мы плыли против ветра. 
Да ещё и волны полутораметровые 
мешали. Подплывая к сочинскому 
порту, я попал в окружение много-
численных медуз. Было неприятно. 
Старался, чтобы в лицо не попали. 
Одну топил, другую оплывал… А 
ещё к нам близко подплывали мно-
гочисленные дельфины.

Елена Петухова: - В прошлом 
году мы плавали там на чемпиона-
те России. Видимо, узнали нас и 
решили поздороваться.

- Сочинцы знали об этом меро-
приятии?

Нияз Баширов: Конечно. Было 
задействовано много городских 
служб. Даже пограничники знали о 
нашем заплыве. 

- Болельщики у вас были?
Нияз Баширов: - Наш маршрут 

проложили так, что порой до бере-
га было 4 км. Зато на набережной 
морского вокзала в Сочи мы про-
плыли вдоль самого берега. Там 
было много народа. Капитан ко-
манды в громкоговоритель заво-
дил публику, знакомил с нами, пе-
речисляя все регалии. Ну и на фи-
нише нас встречал полный пляж. 
Вышли из воды все вместе с фла-
гами – российским, нашего мара-
фона, Сочи, Краснодарского края. 
Француз, кстати плыл с российским.

– Приплыли и…
Елена Петухова: - Нас награди-

ли представители городской адми-

нистрации. Вручили грамоты и тя-
желёнькие кубки.

- Отличается вода в Туре и 
Чёрном море?

Елена Петухова: - У нас она 
пресная, а там - солёная и чистая. 
В море плыть легче.

Нияз Баширов: - В Туре, к тому 
же, сильное течение и вода пахнет.

- Где вам больше всего нра-
вится плавать?

Нияз Баширов: - В любой про-
руби. Зимой вода кристаллизиру-
ется, становится чище и не пахнет.

Елена Петухова: - Соглашусь. 
Но больше всего времени мы про-
водим на пруду Чистом, что в райо-
не Лесобазы.

- Летом, наверное, не до зим-
него плавания?

Нияз Баширов: - Интересное 
мероприятие пройдёт в Аргенти-
не. Там есть дрейфующий айсберг 
длиной 70 км. На нём - растаяв-
шее озеро, где и будут проходить 
соревнования моржей. Вот только 
на них нужно специальное пригла-
шение. Мне говорили, что его полу-
чат не более трёх человек от каж-
дой страны.

- Как вы стали моржами?
Нияз Баширов: - Занимался 

плаванием, был мастером спорта. 
После завершения спортивной ка-
рьеры в 2012 году решил попробо-
вать себя в холодной воде. На Туре 
проводилась «Сибирская купель». 
С первого захода проплыл 50 ме-
тров, после чего меня позвали в 

клуб «Кристалл». В том году выи-
грал все городские и областные со-
ревнования, а затем и чемпионат 
страны.

Елена Петухова: - Тоже бро-
сила плавание, которым зани-
малась профессионально. В по-
запрошлом году встретила в бас-
сейне давних друзей - Нияза и Аль-
берта Сабирова. Они позвали в 
свою команду. Через неделю по-
сле приглашения поехали в Уфу на 
представительный турнир по зим-
нему плаванию, где я всё выигра-
ла. Первый раз нырнула в прорубь 
в 32 градуса мороза. Освободиться 
от одежды было не страшно. Боя-
лась погрузиться в воду, где оказа-
лось вовсе не тепло. Но мне понра-
вилось. Вышла из проруби и почув-
ствовала прилив энергии!

- Озвучите ваши спортивные 
цели?

Елена Петухова: - Впереди 
чемпионат мира, который состо-
ится в Тюмени в следующем году. 
Хочу завоевать на этих состязани-
ях золотую медаль.

Нияз Баширов: - Цель у меня 
аналогичная. В предстоящем се-
зоне Всемирная федерация зим-
него плавания по примеру биатло-
на организовала Кубок мира, пять 
этапов которого будут проводить-
ся в Латвии, Англии, Швеции, Эсто-
нии, а завершится тюменским чем-
пионатом мира.

                   Василий КОНЬКОВ.

 127 человек, среди которых два югорчанина, наградил оргкомитет Всероссийской 
общественно-государственной инициативы «Горячее сердце» нагрудным знаком, удостове-
рением и почётной книгой.

Данный проект реализуется с ноября 2013 
года Фондом социально-культурных инициатив. 
Его цель – выражение признательности детям, 
юношам и девушкам в возрасте до 23 лет, прео-
долевшим трудные жизненные ситуации, совер-
шившим героические и мужественные поступ-
ки, бескорыстно пришедшим на помощь людям, 
проявившим неравнодушие и активную жизнен-
ную позицию.

Так, нагрудным знаком «Горячее сердце» 
был награжден 14-летний Егор Новиньков из 
посёлка Унъюган Октябрьского района Югры. 
В удостоверении написано: «За неравнодуш-
ное отношение к людям, мужество, стойкость 
и героизм, проявленные при оказании помощи 
пострадавшим». По сути, Егор совершил под-
виг. Ни больше, ни меньше. Рискуя собственной 
жизнью, спас двух ребят. Дело было так: в июне 
2013 года, находясь на берегу, он увидел, как у 
двух школьников развалился плот, и ребята упа-

ли с него. Один ухватился за обломок и держал-
ся на воде, другой мальчик ушёл под воду. Егор 
бросился в реку, доплыл до школьников, ныр-
нул и поднял со дна одного из мальчиков. Потом 
дотащил до берега и передал находившимся на 
суше подросткам. Затем Егор снова бросился в 
воду, доплыл до второго, кинул ему спасатель-
ный круг и помог выбраться на берег.

Другой югорский юноша – 17-летний Аху-
рамазад Муминджанов – награждён нагруд-
ным знаком «Горячее сердце» с формулиров-
кой: «За преодоление трудных жизненных си-
туаций, проявленную силу воли и стремление 
к победе». Будучи учеником Сургутской коррек-
ционной школы для глухих, в апреле прошло-
го года он принял участие в экспедиции на Се-
верный полюс, попал в команду по итогам отбо-
рочных испытаний в Карелии. Ребята поощре-
ны путёвками во всероссийский детский центр 
«Орлёнок».


	21_1
	21_2
	21_3
	21_4
	21_5
	21_6
	21_7
	21_8

